

## ИСТОРИЧЕСКИЙ КУРЬЕР. 2021. № 3 (17)

**Тема выпуска:**  
**Советские граждане и европейцы – участники движения Сопротивления**

### СОДЕРЖАНИЕ

От редакторов .....	7
From the Editors .....	8

***Движение Сопротивления в историографии:  
точки соприкосновения и различия в исследовательских подходах***

Д. Биссман. Советские военнопленные во французском движении Сопротивления. Проблемы исследования .....	9–15
Я.А. Фальков. Изучение вклада казахстанцев в подпольную и партизанскую борьбу с нацизмом в Европе: попытка применения опыта международного исторического проекта Оксфордского университета .....	16–24

***Женщины в движении Сопротивления***

В.К. Клец. Советские немки в подпольном движении на Днепропетровщине .....	25–31
З.Г. Сактаганова. К вопросу об участии женщин Казахстана на фронтах Великой Отечественной войны .....	32–40
P. Барки. Эпопея отряда «Родина»: о деятельности единственного женского партизанского отряда во Франции .....	41–48
Л. Шкодрич. Женщины в Народно-освободительном движении Сербии (1941–1944 годы) .....	49–58

***Советские военнопленные и европейцы – участники сопротивления***

М. Феррентино. Движение Сопротивления в Италии: причины возникновения, динамика развития .....	59–68
М.Г. Талалай. Советские партизаны в Северо-Восточной Италии .....	69–75
Г.М. Мендикулова. Казахи в европейском движении Сопротивления: новые документы из зарубежных архивов .....	76–94
Н.Э. Вашкау, П.А. Тепловодская. Битва за Сталинград как переломный момент в деятельности антифашистской группы «Белая роза» .....	95–102
О.Н. Катионов, А.О. Катионова. Перебежчики Второй венгерской армии в период боев на Дону осенью 1942 – в январе 1943 года как проявление европейского Сопротивления .....	103–109
E.Н. Четверяков. Новосибирский архиепископ Павел (Голышев) – участник Сопротивления .....	110–116

***Военная героика как социокультурный феномен***

- А.И. Савин. Героизм, герои и награды: «героическая сторона»  
Великой Отечественной войны в воспоминаниях современников ..... 117–126
- Э. Майер. Сопротивление волжско-татарских военнопленных  
во Второй мировой войне: герои в изменяющейся культуре памяти ..... 127–134
- К.В. Сак. Участники движения Сопротивления  
во Франции и советская наградная дипломатия (1955–1965 годы) ..... 135–146

***Всено́родная борьба в тылу врага  
и на фронтах Великой Отечественной войны***

- Ю.Н. Арзамаскин. Советские партизаны в контексте Второй мировой войны ..... 147–153
- А.А. Герман. Вклад немцев СССР в отражение нацистской агрессии  
в годы Великой Отечественной войны ..... 154–163

***Послевоенные судьбы советских военнопленных и оstarбайтеров***

- Н.М. Маркдорф. Судьбы советских военнопленных –  
участников европейского движения Сопротивления ..... 164–172
- С. Карнер. К вопросу о мотивах советских граждан,  
оставшихся в Австрии после Второй мировой войны ..... 173–179

***Великая Отечественная война как «место памяти»***

- О.В. Капустина. Сохранение исторической памяти народа как волонтерская практика ..... 180–184
- Д.В. Чернов. Толерантность, патриотизм  
и социальное самочувствие современного студенчества ..... 185–190

***Открытые архивы***

- О.Л. Чернобай. Антифашистское подполье в концлагере Бухенвальд  
в показаниях Н.С. Симакова (1946–1947 годы) ..... 191–199

**HISTORICAL COURIER. 2021. No. 3 (17)**

**Issue Topic:**  
**Soviet Citizens and Europeans – Participants of the Resistance Movement**

**CONTENTS**

From the Editors (Rus.) .....	7
From the Editors .....	8

***Resistance Movement in Historiography:  
Common Ground and Differences in Research Approaches***

D. Bißmann. Soviet Prisoners of War in the French Resistance Movement. Research Perspectives .....	9–15
Ya.A. Falkov. To Study the Contribution of Kazakhstanis to the Anti-Nazi Underground and Partisan Struggle in Europe: An Attempt to Learn from the Experience of the International Historical Project of the University of Oxford .....	16–24

***Women in the Resistance Movement***

V.K. Klets. Soviet German Women in the Underground Movement in the Dnepropetrovsk Region .....	25–31
Z.G. Saktaganova. On the Issue of the Participation of Women of Kazakhstan on the Fronts of the Great Patriotic War .....	32–40
R. Barques. Epic of the “Rodina” Detachment: on the Activities of the Only Female Partisan Detachment in France .....	41–48
L. Škodrić. Women in the National Liberation Movement in Serbia (1941–1944) .....	49–58

***Soviet Prisoners of War and European Resistance Members***

M. Ferrentino. Resistance Movement in Italy: Causes, Dynamics of Development .....	59–68
M.G. Talalay. Soviet Partisans in North-East Italy .....	69–75
G.M. Mendikulova. Kazakhs in the European Resistance Movement: New Documents from Foreign Archives .....	76–94
N.E. Vashkau, P.V. Teplovodskaya. The Battle of Stalingrad as a Turning Point in the Activities of the Anti-Fascist Group “White Rose” .....	95–102
O.N. Kationov, A.O. Kationova. Defectors of the Second Hungarian Army During the Battles on the Don in the Fall of 1942 – January 1943 as a Manifestation of European Resistance .....	103–109
E.N. Chetveryakov. Novosibirsk Archpastor Archbishop Paul (Golyshev) – Member of the Resistance .....	110–116

***Military Heroics as a Socio-Cultural Phenomenon***

- A.I. Savin. Heroism, Heroes and Awards: “Heroic Side”  
of the Great Patriotic War in the Memoirs of Contemporaries ..... 117–126
- E. Meier. The Resistance of the Volga Tatar Prisoners of War  
in World War II: Heroes in the Transformation of Remembrance ..... 127–134
- K.V. Sak. Participants of the Resistance Movement  
in France and the Soviet Award Diplomacy (1955–1965) ..... 135–146

***National Struggle Behind Enemy Lines  
and on the Fronts of the Great Patriotic War***

- Yu.N. Arzamaskin. Soviet Partisans in the Second World War ..... 147–153
- A.A. German. Contribution of the USSR Germans  
to Repelling Nazi Aggression During the Great Patriotic War ..... 154–163

***Post-War Fates of Soviet Prisoners of War and Ostarbeiters***

- N.M. Markdorf. The Fates of Soviet War Prisoners –  
Members of the European Resistance Movement ..... 164–172
- S. Karner. On the Issue of Soviet Citizens’ Rationale Behind  
the Decision to Remain in Austria after World War II ..... 173–179

***The Great Patriotic War as a “Place of Memory”***

- O.V. Kapustina. Preserving the Historical Memory of the People as a Volunteer Practice ..... 180–184
- D.V. Chernov. Tolerance, Patriotism and Social Well-Being of Modern Students ..... 185–190

***Open Archives***

- O.L. Chernobay. The Anti-Fascist Underground  
in the Buchenwald Concentration Camp in the Testimony of N.S. Simakov (1946–1947) ..... 191–199